

---

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 30 DE SETIEMBRE DE 1796.

---

*Stockolmo 9 de Agosto.*

**P**asado mañana emprenderán el Rey y el Duque Regente su viage á Finlandia, embarcándose aquí para ir directamente á Abó. La esquadrilla se compondrá de la galera Serafin, mandada por el Baron Hans-Axel Cronsted (en la que se embarcarán S.M. y A.) y de los yates Amadis, Esplendian y Tokan, con algunos barcos cargados de víveres, y otros buques pequeños.

Ya ha salido de esta ciudad para la Corte de Rusia el Baron de Schwerin.

Al Baron de Essen, Gran Statthalter, que acompañará al Rey en su viage, y al Baron de Steding, Embaxador Sueco en Petersburgo, acaba el Soberano de condecorarlos con el título de Señores ó Pares del Reyno de Suecia.

*Viena 14 de Agosto.*

**L**as ventajas que consiguió el ejército del General Wurmser llenaron plenamente el objeto de sus esfuerzos, que consistia en arrojar á los Franceses de los contornos de Mantua, dexar libre y socorrer aquella plaza; pero los sucesos posteriores no han correspondido á las esperanzas que habian dado los primeros. Dos correos que sucesivamente han llegado traen noticias desagradables de dos acciones en que los Franceses acometiéron con gran ímpetu á nuestras tropas, y lograron rechazar el cuerpo del General Quosdanowich, que padeció una pérdida considerable, y de resultas obligaron al Feld-Mariscal Wurmser á replegarse nuevamente detras de Mantua. La Corte acaba de publicar estos sucesos en los términos siguientes: „Segun una relacion del Feld-Mariscal Wurmser ha habido desde las últimas ventajas conseguidas sobre los Franceses, varios combates obstinadísimos, así con el cuerpo avanzado de dicho General como con la division de Mr. Quosdanowich: combates en que la fortuna y la pérdida

al-

alternáron recíprocamente. Hicimos gran número de prisioneros, entre los quales se hallan algunos Generales, Comisarios y muchos Oficiales. Así estos como los que se cogieron en las acciones anteriores, y todo lo demas de que nos apoderamos, se envió á espaldas del ejército. Como quiera, habiendo los enemigos reconcentrado sus principales fuerzas entre la fortaleza Veneciana de Peschiera ( que todavía ocupan ) Lonado y Saló: que de este modo tenian impedida la comunicacion entre el Feld-Mariscal Wurmser y el Teniente Feld-Mariscal Quosdanowich, el qual habia ya destacado un cuerpo hasta Puente-S. Márcos y hácia Montechiario: como por otra parte acometiéron los enemigos con ímpetu á nuestras tropas en los contornos de Saló, y que asimismo mandáron adelantar un cuerpo desde Marcaria hácia Castelluccio, se vió obligado Mr. Quosdanowich á replegarse á Latrino-Gavardo y S. Onato á fin de asegurar sus comunicaciones. El Conde de Wurmser por no fatigar las tropas con combates inútiles y nada decisivos, como asimismo para facilitar su reunion con las tropas que marchan á reforzarlo y acercarse á sus almacenes, se replegó tambien con su ejército hácia el Addige, supuesto que los ataques del principal cuerpo enemigo que apoyaba en la fortaleza de Peschiera no le permitian tomar una situacion ventajosa por el Mincio.... Se disponia Mr. Wurmser á adoptar las medidas mas oportunas para volver á adelantarse quanto ántes fuese posible. La plaza de Mantua está libre y segura del peligro de un nuevo sitio, así por la proximidad de nuestro ejército como por los daños que han padecido los enemigos y la pérdida de su artillería, víveres y municiones. Ademas nos hallamos dueños de todos los desfiladeros y caminos que salen á la llanura, como tambien del rio Addige, lo qual podrá facilitar nuestras nuevas empresas."

A la verdad se requieren esfuerzos muy extraordinarios para sostener en una situacion tan crítica los repetidos ataques de un enemigo tan superior: y aunque es cierto que se habla de un ejército Ruso pagado por la Gran Bretaña, que en caso que prosiga la guerra vendrá á aumentar el de los Austriacos, se sabe ya por experiencia de otros años el crédito que merecen estas voces.

No ha aceptado este Gobierno la oferta que se le hizo de levantar un cuerpo franco de voluntarios, aunque ya pasaban de 30 hombres los que se habian presentado para servir: y en lugar de esto ha publicado una proclama proponiendo tomen las armas

todos los sujetos que están exentos del servicio militar excepto en el caso de defensa del Estado, comprendiéndose tambien á los extranjeros que no tengan 10 años de residencia en estos países. Se ofrecen varias franquicias y premios á los que se presenten y alistén.

*Stuttgart 19 de Agosto.*

**H**a habido todos estos días combates entre los ejércitos Alemanes y Franceses con igual pérdida por ambas partes. El 10 mientras que el del Archiduque Carlos celebraba con salvas de artillería y fusilería las victorias conseguidas por Mr. Wurmser en Italia, le acometiéron los Franceses. Trabóse la batalla entre Neresheim y Lauingen, y duró casi sin interrupcion aquel día y el siguiente con un empeño y encarnizamiento de que hay pocos exemplos; pereció mucha gente, principalmente en Stozingen, Brentz, Sontheim y Egling. En esta jornada tuviéron ventaja los Austriacos, entraron en Heidenheim, se adelantaron hasta las cercanías de Ulm, y ya se disponian á acometer por la espalda á los Franceses, y cortarles la comunicacion con el ejército de Jourdan; pero al fin se restableciéron las cosas á favor de los Franceses, y el 12 por la mañana viendo los Austriacos la imposibilidad de adelantar mas, hicieron su retirada: de forma que por la tarde recobró Jourdan sus anteriores puestos. Se asegura que de Francia acuden 5000 hombres para refuerzo de sus ejércitos; por esta ciudad han transitado ya dos fuertes columnas para el de Moreau.

*Berlin 25 de Agosto.*

**M**r. Hammond, Enviado Británico, tiene frecuentes y largas conferencias con este Soberano, como tambien con sus principales Ministros.

De las ciudades Imperiales de Windsheim y Weissemburgo, en el Círculo de Franconia, han venido aquí Diputados á solicitar la proteccion del Rey, y presentarle al mismo tiempo una resolución de los Magistrados y de los habitantes de ambas ciudades, por la qual piden ponerse baxo el dominio de S. M., y formar parte de sus Estados. Ignórase todavía la respuesta del Rey.

Trátanse actualmente aquí negociaciones importantísimas, y ademas toma este Gabinete mucha parte en las que se entablan en otras ciudades sobre los acontecimientos del día.

*Francfort 26 de Agosto.*

**L**os Generales Austriacos han enviado á Ratisbona dos batallones,

nes, que se apoderaron inmediatamente de todos los puestos. Al mismo tiempo se han juntado mas de 1000 hombres que trabajan con suma actividad en levantar trincheras. Añaden que los Austriacos entran en todas las plazas fuertes de Baviera, de las cuales echan á las guarniciones Bávaro-Palatinas. — Háblase tambien de la reunion de aquel pais á los Estados Austriacos, y aun aseguran que ha dado su consentimiento el Rey de Prusia, á quien al mismo tiempo se entregarán varias ciudades Imperiales por via de compensacion.

*Lóndres 30 de Agosto.*

**T**rátase de levantar 10 Regimientos de infantería para defensa de este pais, y enviar nuevos refuerzos á las Indias occidentales.

El General Abercrombie, que manda en las islas de América, se retira enfermo, y le reemplaza el General Stuard.

Hay gran desasosiego en muchas partes de Irlanda, y no dexa de haber reyertas entre la tropa y el pueblo. En una de ellas hizo fuego un destacamento, que llevaba presos dos desertores, contra varias personas que querian librarlos, y mató á quatro de ellas hiriendo á otras varias.

Como muchos puertos de Italia se hallan en poder de los Franceses, y que por consiguiente no pueden sacarse de ellos víveres ni municiones para nuestra esquadra del Mediterráneo, ha determinado el Gobierno fletar aquí muchas embarcaciones, que entre todas componen 4000 toneladas, las cuales se despacharán con quanto necesita dicha esquadra.

La llegada de los convoyes de América y Portugal, que en otro tiempo hubiera proporcionado á la Tesorería una gran suma en dinero por los derechos de aduana, no ha valido ahora sino papel de crédito. Del mismo modo se hacen otros pagamentos considerables, pues una casa de comercio que á principios de este mes debia pagar 1300 libras sterlinas, sastifizo esta suma con papel, excepto 150 libras que dió en numerario ó en billetes del Banco.

El dia 27 se publicó por un aviso que el Consejo permitirá en breve la salida de géneros de la India para Holanda en embarcaciones neutrales.

Algunos papeles Ingleses suponen que no tardarán nuestras tropas en evacuar la isla de Córcega.

El Almirante Colpoys, que ha vuelto de cruzar delante de Brest en donde le reemplaza el Almirante Gardner, ha declarado

ha-

haber visto en aquel puerto 12 navíos de línea con muchas fragatas prontas á dar la vela.

Igualmente escribe el Almirante Macbride con fecha del 24 de este mes, á la altura del Texêl, haberse acercado bastante á la costa para responder al fuego de las baterías, y reconocer que los Holandeses tienen en aquel puerto 17 naves de varios portes.

Un barco Americano recién llegado de los puertos de Holanda á Yarmouth trae noticia de que los Holandeses hacen los mayores preparativos en Rotterdam, Flesinga y Helvoet para alistar con toda prontitud una esquadra igual á la de los Ingleses y Rusos que se halla en aquellos mares.

Ha expedido el Ministerio órdenes al Director general de Artillería para que abastezca de toda suerte de municiones las plazas y castillos del Reyno.

Se sabe aquí que el Gobierno Frances ha mandado hacer una leva de 8000 hombres, y que al mismo tiempo se construye por su órden en varios puertos un gran número de barcos chatos.

Los fondos públicos experimentan estos dias gran pérdida.

*Paris 12 de Setiembre.*

**A**caba de llegar un correo del General Buonaparte con noticia de grandes ventajas conseguidas por el ejército Frances en Italia, las quales sin duda se publicarán mañana. — Hace unos dias se recibió y publicó una carta del General Berthier, en que remitia lista de los prisioneros y otros efectos cogidos á los Austriacos por el mencionado ejército desde el dia 3 hasta el 9 de Agosto, y comprehende al General Príncipe de Reskay, 3 Coroneles, 4 Tenientes Coroneles, 5 Sargentos mayores, 59 Capitanes, 125 Subalternos; en todo 197 Oficiales con 13,457 soldados, 400 caballos de Uhlanos, 82 cañones ademas de otros muchos que quedaban todavía sin recogerse en los fosos, 210 cargas de municiones y 6 banderas. La pérdida de sus muertos y heridos se regula de 7 á 8000 hombres; y tambien es grandísimo el número de sus desertores.

Jourdan escribe el 31 de Agosto en su quartel general de Scheweinfurt diciendo: „Desde el dia 24 no he podido escribir. Aquella noche hice mi retirada en dos columnas para colocarme á espaldas de Velden, porque habiendo tenido el General Bernadotte que evacuar á Nuremberg y abandonar á Lauff, ocupaban los enemigos este último puesto con fuerzas suficientes para impedirme forzar aquel paso, que era el único camino bueno

que me presentaba proporcion de conducir la artillería y los equipages. Me ví pues precisado á atravesar por países y viajar por caminos que hasta ahora habian parecido intransitables para un ejército. Efectivamente habiendo hallado las mayores dificultades en la marcha los equipages, el parque y la artillería, me fué imposible llegar á Velden, y tuve que apostar el ejército parte cerca de aquel pueblo, y parte en Vilseck. Habiéndose visto obligado el General Bernadotte á retirarse hácia Forcheim, y dirigiéndose los enemigos hasta mas acá del Lahn, se hallaba descubierta mi flanco derecho, y ademas tenia á los enemigos por mi espalda. El parque y los equipages desfiláron durante la noche, y el cuerpo que se hallaba cerca de Velden campó el 26 en Hilpotzstein y Betzenstein. El General Kleber, que mandaba el cuerpo campado en Vilseck, no pudo recibir la órden de retirarse, por tener cortada nuestra comunicacion parte de la caballería enemiga. Conoció sin embargo la necesidad de emprender su retirada, y llegó á media noche á Betzenstein. Al dia siguiente todo el ejército se retiró detras del Wissent, apoyando la derecha en Forcheim y la izquierda en Ebermanstadt. El 28 hice solamente un movimiento por mi derecha á fin de llevar allí mis principales fuerzas, y formé el intento de atacar á un cuerpo enemigo que se hallaba por aquel lado: pero como era menester construir puentes sobre el Rednitz, y que no pudimos ejecutarlo: noticioso ademas de que un cuerpo enemigo se hallaba ya en Burg-Eberach adelantando patrullas hasta Bamberg (en donde el General Ernouf quedó por un instante prisionero) juzgué conveniente continuar mi retirada, y así me dirigí el 29 hácia Bamberg. Parte del ejército pasó por la izquierda del Rednitz, el resto permaneció en la derecha, y mandé construir puentes sobre el Mein. Este mismo dia se adelantó de Burg Eberach á Eltman un cuerpo de caballería muy crecido, que se apoderó del único camino por donde yo tenia comunicacion, lo que consiguió fácilmente por ser aquel paso un desfiladero seguido desde cerca de Bamberg hasta Schweinfurt por la márgen derecha del Mein. — Púsose en movimiento el dia 30 mi ejército, y mediante una marcha forzada han llegado hoy parte de las tropas á Schweinfurt despues de forzar el paso de Eltman, y las demas á Lauringen. Así permanecèré hasta que las circunstancias me obliguen á retroceder, ó me permitan avanzar: ya no me quedan á la espalda desfiladeros como los que acabo de atravesar, y tengo proporcion

de

de retirarme por Fulda hácia el Lahn superior. Me propongo exâminar los proyectos de los enemigos , y podeis estar seguros de que si lo permiten las circunstancias marcharé contra ellos, pero no por el pais que acabo de recorrer á no ser que se me dé orden expresa para ello , pues siempre me parecerá peligrosísimo que se interne un ejército en semejantes desfiladeros , sin que un crecido cuerpo de reserva se halle en parage de proteger su retirada y contener á los habitantes del pais. Como he estado siete dias sin tener comunicacion alguna , no sé lo que pasa hácia Manguncia ni en otra parte. Hoy solamente recibí una carta del General Marceau del 25 , en la que me comunica las ventajas que consiguió aquel ejército contra los enemigos el dia anterior. El General Ernouf , que habia recibido un pliego del Directorio para mí , tuvo que hacerlo pedazos porque no cayese en poder de los enemigos. Espero que las ventajas del General Moreau obligarán al Príncipe Carlos á acudir hácia el Danubio , y haré por aprovecharme de esta diversion. — No obstante las grandes dificultades que he experimentado en mi marcha no he perdido siquiera una pieza de artillería.” — Sigue el elogio de la tropa y de los Oficiales.

*Carta de Moreau escrita el 2 de Setiembre en el quartel general de Pfafin-Hussen.* „ Despues de atravesar el Lech se dirigió el ejército por varios parages , adelantándose la derecha á Dakau , el centro á Pfafin-Hussen , y la izquierda á Bombach. No podiamos avanzar de allí sin grandes precauciones. El cuerpo enemigo del General Latour se hallaba detras del Iser enfrente de Munich , y el del General Mercantier en Laudhut. Debiamos esperar por momentos que llegasen los refuerzos del ejército del Archiduque Carlos , que ocupaba varios caminos que salian al Danubio , entre otros el de Ingolstadt donde guardaba la cabeza del puente. Habia yo mandado adelantar los reconocimientos quanto fuese posible para adquirir noticias de los enemigos. Supe que conservaban la cabeza de dicho puente , y que tenian una guarnicion bastante crecida en aquella ciudad ; pero no ocupaban á Voburgo. Se reconoció muy á lo largo el camino de Ratisbona , pero sin encontrar enemigos. Era natural creer que estos , colocados con grandes fuerzas en Laudhut é Ingolstadt , nos dexarian adelantar hácia Ratisbona , y que entónces inquietarian nuestros flancos. — Ayer tuvo el Genéral Desaix orden de acometer la cabeza del puente de Ingolstadt , y obligar á los

los enemigos á que lo cortasen. Al General St. Cyr se le mandó adelantara sus puestos hácia Hamper, y reconociese á Fressing; y el General Ferino debia acercarse á Munich; desde el 30 de Agosto ocupaba ya su vanguardia á Mosack y Vertsmehseing. Al tomar esta situacion atacó el Regimiento 4.<sup>o</sup> de dragones con el mayor valor la caballería de la vanguardia enemiga, persiguiéndola hasta cerca del Iser, y cogiendo 80 prisioneros con sus caballos. Empezados ya todos estos ataques, los enemigos (que habian caminado toda la noche) acometiéron al amanecer todos los puestos avanzados del ala izquierda, los cuales resistieron bastante para dar tiempo á que volviesen las tropas que habian marchado hácia Ingolstadt, en donde quedó un cuerpo pequeño al mando del General Delmas, que fué atacado al mismo tiempo, pero rechazó á los enemigos. La vanguardia se replegó en buen orden hasta Haugenbrug y la Capilla de St. Garll: las tropas del cuerpo de batalla y de reserva detuviéron el esfuerzo de los contrarios, cuya caballería, no obstante el horrible destrozo que le causaba nuestra artillería, atacó á nuestras baterías de artillería ligera, las cuales continuáron su fuego con gran serenidad aunque los enemigos no distaban sino 25 pasos. Un Regimiento de carabineros y otro de cazadores acometiéron con singular denuedo por su frente y su flanco á aquel cuerpo de caballería, parte del qual fué echado en un pantano, en donde le cogimos unos 100 caballos, y el resto tuvo que retirarse pasando baxo el fuego de un batallon. Otro de estos atacó entónces con gran valor las alturas de la Capilla de St. Garll, en donde tomó un obus con una caja de municiones, y desalojó de allí á los enemigos, que rechazados por todas partes se viéron obligados á retirarse, lo que pudieron executar á favor de la obscuridad de la noche sin mas pérdida que la de unos 300 prisioneros: pero dexáron su campo de batalla cubierto de hombres y caballos, como tambien el camino que siguiéron. Entre muertos, heridos y prisioneros perdiéron mas de 1800 hombres. Este cuerpo se habia formado con los de los Generales Latour y Mercantin, 10 batallones y 3 Regimientos de caballería del ejército de Warstenleben, que destacó el Archiduque Cárlos para detener nuestros progresos..... El centro de mi ejército no pudo tomar parte en esta accion por haberse extraviado el Oficial que me traia el aviso del ataque, y ser ya muy tarde para que los refuerzos llegasen á tiempo; ademas el viento, que venia de la parte opuesta, impidió oír la

artillería: circunstancias muy felices para los enemigos, pues un cuerpo de 10 á 120 hombres, que fácilmente habria llegado por la espalda, los hubiera desbaratado enteramente. Las tropas, aunque inferiores á las enemigas, hicieron prodigios de valor.... Ya no careceremos de víveres, pues hemos hallado aquí 400 sacos de granos, harina y avena, con los hornos de los enemigos, quienes no pudieron destruirlos.”

Avisan de Tolon que el 9 de Agosto se acercó la esquadra Inglesa á aquella costa; sobrevino calma, y 4 navíos que no pudieron alejarse fueron cañoneados por varias baterías desde las 7 de la tarde hasta las 9: entónces se levantó un viento fresco, del qual se aprovecharon para huir, aunque muy maltratados, pues se asegura que perdiéron algunos masteleros.

*Venecia 23 de Agosto.*

**H**a publicado el Senado el siguiente edicto: „Habiendo la República desde principios de la guerra actual manifestado claramente sus máximas de neutralidad imparcial, y de la mas perfecta amistad y correspondencia con cada una de las Potencias beligerantes, no ha dexado con oportunas proclamas de encargar firmemente á sus súbditos conformasen con puntualidad su conducta con dichos principios, y se abstuviesen de tomar parte alguna en las operaciones de la guerra. Actualmente, en la entrada y permanencia de tropas de Potencias beligerantes en territorio de Venecia, constante el Senado en sus principios, juzga preciso prescribir resueltamente, como regla á sus súbditos, usen con dichas tropas de todos los oficios de hospitalidad y amistad en todas las ocasiones que no tengan relacion con hechos militares, en los quales cuidarán escrupulosamente de abstenerse de toda cooperacion. Y seguros nosotros de hallar en su conocida obediencia el mas exácto cumplimiento de esta pública voluntad, dexamos á cargo de cada uno de nuestros Rectores de las Provincias de tierra firme el vigilar sobre su mas puntual y rigurosa observancia.”

*Madrid 30 de Setiembre.*

**E**l Rey se ha servido nombrar para la Vara de Alcalde mayor de la Villa de Azuaga, de segunda clase, á D. Tomas Manuel de Uruñuela: para la de Bienvenida, de nueva creacion, ámbas en el territorio de la Orden de Santiago, á D. Vicente Remon y Tejada; y para la del Gobierno de la Villa de Valencia de Alcá-

cántara, en el de esta Orden, de primera clase, á D. Juan Gabriel de Peña-Medrano.

En la extraccion de la Real Lotería, executada el Lunes 26 del corriente, salieron los números 28, 77, 2, 84 y 25; y con ellos han ganado los jugadores 419,990 rs.

Real Cédula de S. M. y Señores del Consejo, por la qual se subroga en los Corregidores y Alcaldes mayores del Reyno las funciones, jurisdiccion y facultades que ántes exercian los Alcaldes mayores entregadores de mestas y cañadas, en los términos que se expresan en la Instruccion inserta. Se hallará en el Despacho de la Imprenta Real.

Habiendo muerto el 2 de Octubre de 1792 en Hackney, Condado de Middlesex en Inglaterra, D. Antonio Vallejo, se halla pendiente su testamentaria, y á instancia de su sobrino D. Vicente Joseph Vallejo se siguen autos en el Tribunal mayor de la Chancillería de la Gran Bretaña, la que por uno del 7 de Julio de este año manda averiguar si Don Manuel Antonio Gonzalo del Rio y D. Lorenzo Gonzalo, ámbos de Madrid, vivian al tiempo de la muerte del D. Antonio, y en caso de que hubiesen fallecido ántes qué parientes dexaron y en que grado, y si alguno de estos murió quienes son sus herederos: como tambien los parientes del mismo D. Antonio Vallejo que vivian al tiempo de su muerte (á excepcion del referido D. Vicente su sobrino) y los herederos, ó apoderados de los que hubiesen muerto. Finalmente si Doña Catalina Perez de Noriega, hermana politica del indicado D. Antonio, permanecia viuda quando este falleció, ó si despues volvió á casarse. Los sugetos interesados en estas averiguaciones, las quales se necesitan para evacuar ciertas mandas del testamento, acudirán por sí, ó por personas autorizadas con poder suficiente, desde ahora hasta el 23 de Enero de 1797, ante el Sr. Pedro Horfold, uno de los Maestros principales de dicho Tribunal y encargado de estas diligencias, en su posada de Southampton Building Chancery Lane en Lóndres, á deducir su derecho, y de lo contrario les parará el perjuicio á que hubiere lugar.

Se desea saber quienes sean los parientes de D. Sancho Manuel de Sandoval, Capellan de Honor que fué de S. M., para noticiarles un asunto que les interesa, acudiendo con el aviso á D. Pedro Gonzalez, vecino de S. Lúcar de Barrameda.

Melchioris Cani, Episcopi Canariensis, ex Ordine Praedicatorum, opera, in duo volumina distributa. En esta última edicion hecha por D. Benito Cano, se ha procurado el mayor esmero tanto en corregirla de los muchos errores que se habian cometido en las anteriores últimas, como en la calidad del papel y limpieza de la impresion: dos tomos en 4.º Se hallará en las Librerías de esta Corte á los precios acostumbrados.

Vidas de los Padres, Mártires y otros Santos, escritas en ingles por el Rev. Albano Butler, traducidas por D. Joseph Alonso Ortiz: en

esta obra se reconocen entre otras de su especie, las ventajas de una delicada crítica para confrontar las vidas de sus heroes con la verdad de la Historia Sagrada, Eclesiástica y Profana; expurgándolas de los anacronismos de que suelen abundar las producciones de esta clase: la de contener las relaciones y extractos de todos los escritos de los Padres de la Iglesia, y de otros hombres ilustres de la antigüedad, con expresion del tiempo, y los motivos de escribir sus obras, y el juicio de su mérito, con notas históricas, y noticias eruditas y nada vulgares: 13 tomos en 4.<sup>o</sup> Véndese á 300 rs. cada juego en papel en la Librería de Frances; y en Valladolid en la de la viuda é hijos de Santander.

Catecismo y exposicion breve de la Doctrina Christiana, compuesto por el P. M. Gerónimo de Ripalda, de la Compañía de Jesus; añadido de muchas preguntas y respuestas por un Canónigo de la Santa Iglesia de Cartagena, dedicado al Exc. Sr. Príncipe de la Paz, Protector de las Escuelas del Reyno, en 8.<sup>o</sup>, impreso este año de 1796. = Catecismo de la Doctrina Christiana; compuesto por el P. Gaspar Astete, de la Compañía de Jesus; añadido con muchas preguntas y respuestas, tomadas en gran parte del compendio del P. Ripalda por dicho Canónigo de la Santa Iglesia de Cartagena: en 12.<sup>o</sup>, impreso este año de 1796. Se hallarán en la Librería de Claros, calle del Arenal.

Los libros de la Doctrina Christiana de S. Agustin segun la edicion de S. Mauro, traducidos del latin, é ilustrados con algunas notas por el P. M. Fr. Eugenio de Cevallos, Religioso Agustino, Maestro en Sagrada Teología, Definidor general en su Convento de S. Felipe el Real de Madrid &c.: dos tomos en 8.<sup>o</sup>, se hallarán en la Librería de Gobeo, calle de la Gorguera.

Vida del Venerable Siervo de Dios Fr. Jacinto Castañeda y Pujazons, Sacerdote del Orden de Predicadores: por el Dr. D. Vicente Martinez Bonet, Abogado de los Reales Consejos. Comprehede esta obra el nacimiento, vida y dichosa muerte de este Venerable; sus heroicas acciones, los trabajos y fatigas que sufrió en su predicacion, su constancia y valor católico en el martirio que padeció por la defensa de la Fe en el Reyno de Tunkin el 7 de Noviembre de 1773; y la feliz suerte de su madre y hermanos que le sobreviviéron y presenciaron las honras y obsequios públicos que la ciudad de S. Felipe, patria del Venerable, hizo por el martirio de su hijo: se inserta un discurso del autor en honor del Christianismo, y se describen los países mas principales en que estuvo, gobierno y costumbres de sus naturales: se añaden 15 cartas del mismo Misionero á su madre y hermanos, y concluye con la Alocucion de N. SS. P. Pio VI de la preciosa muerte de este héroe Christiano y de su compañero en el martirio el P. Fr. Vicente de la Paz: lleva una lámina fina que representa el martirio. Un tomo en 4.<sup>o</sup> á la rústica á 15 rs. Se hallará en la Librería de Tieso, calle de las Carretas; en Valencia en las de Minguet y Navarro, y en S. Felipe en la de Villanueva.

Gemidos de la Madre de Dios affligida, y consuelos de sus devotos con obsequios á la misma Señora en sus dolores y angustias: obra es-

crita en portugues por el P. D. Teodoro de Almeyda : traducida. El P. Almeyda , que en todas sus producciones es tan patético , en la presente se excedió á sí mismo , porque el objeto que trata es el más propio para excitar los más tiernos sentimientos del alma , y una sólida devoción á nuestra Señora. Se vende en la Librería de Llera , plazuela del Angel , á 8 rs. en pasta y 6 en pergamino.

Quadernos 7.º y 8.º de las Mugerés illustres , ó Arengas heroycas de Mr. Escudery : obra dedicada á las damas. Comprehenden la de Livia , muger de Augusto , á Mecenas ; la de Clelia , doncella Romana , á Pórsena ; la de Octavia , esposa de Marco Antonio , á Augusto ; la de Agripina , muger de Germánico , al pueblo Romano ; la de Porcia , muger de Bruto , á Volumnio ; y la de Safo , Poetisa de Lesbos , á Erinna , con la qual queda concluida la obra. Véndense con los anteriores en la Librería de Fernandez y Compañía , frente á las gradas de S. Felipe , á 2 rs. cada uno.

Modo y forma de instruir y substanciar las causas criminales ; obra utilísima para Jueces , Asesores , Abogados , Escribanos , Alcaldes ordinarios y demas Curiales de qualesquiera Tribunales del Reyno así Eclesiásticos como Seculares : escrita por D. Miguel Cayetano Sanz , Relator que fué de lo civil y criminal en la Chancillería de Valladolid. El autor , en vista de la mucha experiencia que tenia de lo mal formadas é instruidas que llegaban de los pueblos de la jurisdiccion de aquella Real Chancillería las causas criminales , se dedicó á escribir este compendio metódico para el conocimiento práctico en este género de negocios , y en beneficio de los reos que sufren la vexacion del largo tiempo en las cárceles por la mala formacion de sus causas. Se hallará en la Imprenta de Doblado , calle de Barrionuevo ; en la Librería de Bravo , calle de las Carretas , y en otras de esta Corte ; y en Cádiz en la de Pajares.

Mapa geográfico del Reyno de Inglaterra. = Plano de la bahía y puerto de Plimouth. = Plano del puerto y obra de Portsmouth. = Mapa de Irlanda. = Plano de Lima. = Mapa geográfico de la provincia de Buenos-Ayres. = Mapa de la isla de la Jamayca. = Plano de Charlestown. = Mapa topográfico de los contornos de Fuenterrabia. = Hispania vetus. = Gallia vetus. = Estos mapas y planos , hechos por el difunto Don Juan de la Cruz Cano y Olmedilla , se hallarán sin iluminar é iluminados en casa de D. Tomás Lopez , calle de Atocha , frente á la casa de los Gremios , núm. 3.º , quarto principal.

En la Librería de Campins , calle de las Carretas , se venden seis sonatas grandes para clave ó forte-piano , con acompañamiento de flauta obligada ó violin , compuestas por el Sr. Pleyel , á 150 rs. el juego ; y por el mismo el concierto núm. 2.º con todo instrumental , en 56 rs. = Igualmente se halla un surtido de música para todo género de instrumentos.

El Compendio de la historia y actual estado de Rusia , escrito por D. Luís del Castillo , que se anunció en la Gazeta anterior , es un tomo en 4.º , y no en 8.º como se imprimió erradamente en algunos exemplares.